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录我生命中的淮海路

苏 秀

自从 1952 年， 我从虹口的东长治

路搬到长乐路三角花园附近， 到 1984
年再搬到永嘉路译制厂新建的楼 ， 直

到 2004 年离开市中心， 我在淮海路附

近整整生活了 52 年 。 从青年到老年 ，
我生活的方方面面 ， 都与淮海路紧密

相连。
首先是襄阳公园 ， 离家又近 ， 节

假日是孩子们最好的去处 。 至今我还

保留着我们夫妇和儿时的子女 ， 在襄

阳公园拍的照片。
住在淮海路附近的 ， 还有我厂很

多 同 事 。 例 如 我 厂 剪 接 组 的 蓝 为 洁 ，
她的老公， 就是著名导演汤晓丹 。 他

们 就 住 在 襄 阳 公 园 对 面 的 高 塔 公 寓 。
她有时也会领着孩子到襄阳公园来玩。
她 的 大 儿 子 ， 那 时 好 像 还 没 上 小 学 。
他画一个孩子在放风筝 ， 边上还有几

个人在看， 其中有老有少 ， 而且表情

各不相同。 画得实在太生动了 。 我从

没见过别的孩子画得那么好的 。 这个

天才的小画家， 就是后来世界上赫赫

有名的美术家汤沐黎 。 他的弟弟就是

享誉世界的指挥家汤沐海 。 他们父子

被称为 “一门三杰”。
那时上海几乎所有的电影院礼拜

天上午 ， 都有学生专场 ， 票价一律五

分钱。 我家出门没几步路 ， 就是东湖

电影院。 顺着淮海路往东再走两 条 马

路 就 是 国 泰 。 孩 子 们 想 看 电 影 非 常

方便 。
国泰电影院往东是一家很大的鞋

店。 这家店做的鞋 ， 式样精致 。 以致

2006 年， 《艺术人生》 节目组请我们

去北京做节目时 ， 我想买双新鞋 ， 还

从老远的柳州路回到这里来买 。 再往

东则是一家很大的绸缎店 。 这家店不

光卖高档的绫罗绸缎 ， 也卖手工织的

蓝花土布。 我非常喜欢用这种布做长

袖 衬 衫 。 五 六 十 年 代 做 的 一 件 穿 坏

了， 就又做了一件 。 以致刘广宁惊叹

道： “从我六零年进厂 ， 就看见你穿

这件衬衫， 穿了 20 年还在穿 。” 这是

后话。 再往东就是我们上海市电影局

的局机关了。 五六十年代常在电影局

的小礼堂， 放电影 、 作报告 。 我记得

的 ， 就 有 夏 衍 关 于 “细 节 ” 的 报 告 ；
还有电影局长于伶 、 剧作家瞿白音等

人的报告。 我还记得于伶有个特别好

玩 的 习 惯 。 他 用 两 根 手 指 夹 着 香 烟 ，
离头大约有半尺远 。 他要吸烟时 ， 不

是把手收回到嘴边 ， 而是把头远远地

伸到手边去 。 以致他报告的内容我已

经忘了， 他的这个动作 ， 我却仍然历

历在目。
那时 ， 所有刚拍好的影片 ， 不论

是上影自己拍的， 还是北影， 长影的，
都会放给全局系统的创作干部看 。 有

时 ， 也 会 放 国 际 上 有 影 响 的 外 国 片 。
国 庆 十 周 年 ， 上 影 拍 了 十 部 献 礼 片 ，
头尾两部 《聂耳》 和 《林则徐》， 都是

郑君里导演 ， 赵丹主演的 ， 被大家戏

称为 “红烧头尾”。 《聂耳》 在小礼堂

放映时， 剧中有人问聂耳 “你多大 ？”
赵丹回答 “十九岁。” 全场不禁哄堂大

笑， 因为自己人都知道赵丹那时已经

四十出头了。
电影局斜对面有一家西餐馆 ， 叫

“宝大西菜社”。 它的公司大菜每客一

元钱， 包括一盆汤， 一道主菜 ， 主菜

每天是不一样的， 有时是一块炸猪排，
有时是一客罐焖鸡 ， 有时是一客罐焖

牛肉。 还有一小块奶油， 一小碟果酱。
面包随便你吃多少 。 就相当于现在西

菜社的套餐吧 。 那时我和张同凝的工

资都是 103 元 ， 李梓和赵慎之也有八

九十元。 花一元钱吃一次西餐 ， 还不

算 太 破 费 。 所 以 每 当 电 影 局 有 活 动

时， 我们就结伴去开一次洋荤 ， 打一

次牙祭。
我老公， 身高 1 米 80。 在学校读

书时， 就是篮球校队的队员 。 上海解

放时， 他虽然已经 30 岁了， 仍然是他

们工业部第二设计院篮球代表队的成

员。 我则是我们电影局乒乓球代表队

的成员。 60 年代前期， 晚饭后， 有时

我们夫妻到淮海路上散步 ， 往往顺便

到陕西路体育馆看看 ， 不管有什么比

赛， 篮球、 排球还是乒乓球 ， 我们都

会花上五分、 一毛买张票， 看上一场。
记得陕西路再往南 ， 还有一座戏曲学

校。 学校的小礼堂 ， 经常有演出 。 多

半是学员的实习演出 ， 所以票价也只

有两三毛钱。 在李炳淑等人还是学员

的时候， 我就看过她和杨春霞 、 华文

漪等四人演的 《白蛇传 》 折子戏 。 有

一次， 居然还看到了俞振飞和言慧珠

唱的昆曲 《断桥》。 他们二人可都是当

时京昆界的大腕 。 可惜言慧珠这个一

代名伶， 竟在 “文革 ” 初期 ， 就被迫

害而自杀了。
我的三个孩子 ， 都在淮海路或淮

海路附近读书。 我的长子牧心在淮海

中学， 就在淮海路襄阳路口 。 次子牧

人， 在上海音乐学院附小师从盛建颐

老师学钢琴， 也在淮海路上 ， 和淮海

中学只隔一条汾阳路 。 我女儿牧遐在

市 二 女 中 ， 离 淮 海 路 也 不 过 一 步 之

遥。 我的几个孩子都在非常理想的学

校读书。 那时的我 ， 是多么地意气风

发啊。
1968 年毛主席号召 “知识青年上

山下乡， 接受贫下中农再教育”， 特别

是 68 届的都要下去。 我家牧遐、 牧人

恰巧都是 68 届。 他们都去了吉林农村。
后来 ， 因为 “备战 ， 备荒 ， 为人

民 ”， 全 国 各 设 计 院 都 要 搬 到 山 沟 里

去， 于是我老公的第二设计院也搬到

遵义去了。
牧心虽然根据政策留在上海 ， 当

了 工 人 ， 但 工 厂 在 郊 区 ， 离 家 太 远 ，
也 只 能 住 到 厂 里 去 。 因 而 上 海 家 里 ，
就只有我孤家寡人了。

1977 年， 恢复高考， 牧心在结婚、
生子后， 考取上海师大中文系 ， 再去

读书。
1978 年， 牧人凭借上音附小的童

子功， 考取了北京中央歌舞团歌队的

钢琴伴奏。
1979 年， 我老公因年满六十， 退

休回到上海。
女儿牧遐也因为嫁到二院去 ， 有

幸随着二院迁回杭州。
先是牧遐的女儿由于年满十六岁，

可 以 回 上 海 读 书 ， 户 口 报 在 我 这 里 。
2000 年我老公因病去世。 女儿、 女婿

退休后因为要照顾我的生活 ， 也跟我

住在一起。 这样就显得永嘉路的房子

过于狭小了 。 不得不像大多数老上海

人一样， 以地段换面积 ， 把新居买在

内外环当中的柳州路。
现在， 偶尔因为朋友聚会等原因，

回到淮海路时 ， 我记忆中的淮海路已

经了无踪影 。 当年与淮海路相关的喜

怒哀乐， 只有到梦中去追寻了。
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今年北京酷暑， 天气燠热。 暑假开

始了， 忙完几件必须忙完的事情， 一口

气看了四本关于登山的激动人心的书。
有的书已高踞书架多年， 书顶上落上了

一层细灰。 读着这些关于高山的书， 仿

佛丝丝凉气拂面。
登 山 运 动 始 终 与 危 险 相 伴———风

雪、 滑坠、 雪崩、 雷电、 饥渴、 冰缝、
落石、 迷途、 疲劳、 疾病等等， 遇到哪

一个都可能是致命的。 那么， 到底是什

么深深地吸引着山友们， 使他们不惮艰

险， 走进高山呢？ 作为一名山友， 我很

想知道著名的登山家们是怎样看待这个

问题的。
日本登山家植村直己在自传 《远山

在呼唤》 中记述了一段对话： 他背着脏

兮兮的登山包出现在前往非洲的船上，
一群人围上来。 “你从哪里来？ 要到哪

里去 ？” “去非洲登山 。” “什么山 ？”
“乞力马扎罗山， 肯尼亚山。” “没听说

过这些山 ， 你为什么登山 ？ 那里有 什

么？” “没什么， 就是喜欢。” “你为什

么喜欢山？” 植村大学时代开始登山时，
他乡下的父母就问： “为什么要背着那

么沉的东西去爬山？”
李致新上大学时申请加入学校登山

队 ， 负责的纪老师问 ： “为什么要 登

山？” 回答： “第一， 我喜欢登山……”
为什么喜欢？ 这是他从没想过的问题。
《梦上巅峰———中国登山家李致新、 王

勇峰攀登纪实》 一书写道： “纪老师的

问题他居然用了近二十年的时间也没有

回答出来， 越是到后来， 问他这个问题

的人越多， 而他， 也在不停地问自己：
为什么要登山？ ……李致新说， 这是用

一生的时间也无法回答的一个问题。”
英国乔治·马洛里是有史以来最著

名的登山家之一 ， 1924 年他第三次从

西藏攀登珠峰 ， 结果与年轻队友安 德

鲁·欧文一起消失在海拔 8100 米以上的

皑皑白雪中。 马洛里是在攀登的过程中

遇难， 还是登顶后在返回的路上遇难？
这 堪 称 是 世 界 登 山 史 上 最 大 的 谜 团 。
1999 年， 一支由多国人员组成的马洛

里及欧文搜寻探险队在北坡 8230 米处

发现了马洛里的遗体， 然而谜团依旧无

解 。 在第二次从珠 峰 归 来 的 1923 年 ，
马洛里回答一个问他为什么要回到珠峰

的纽约记者： “因为他在那儿。” “因

为山在那儿” 听起来颇有机锋， 后来成

为了一句广为人知的名言 。 《珠峰 幽

魂———解 开 马 洛 里 与 欧 文 珠 峰 失 踪 之

谜》 的作者说： “这并不像出自马洛里

之口， 倒更像是那些活泼的纽约记者自

嘲的话 。 马洛里太过浪漫也太过书 生

气 ， 恐怕说不出这样简短 、 干脆 的 结

论。” 我倒觉得是可能的， 明星式的马

洛里可能超过一百次被问到这一问题，
他不耐烦地应付了那么一句。 随着马洛

里成为一个神话式的人物， 这句话才成

为名言。
尽管登山家们说不清———或者不愿

意说清自己的动机， 然而从认知的角度

来看 ， 他们对高山的激情不是不可 解

的。 从登山者的时代和个人背景、 言行

等方面， 还是可以理出一些线索来的。
就说马洛里吧， 除了 “因为他在那儿”，
一家报纸还刊登了他的一段更贴近内心

的话：
如果有人问我攀登、 或者是试图攀

登世界最高峰到底有什么用， 那我就一
定得说 “什么用都没有”。 我们甚至不
是为了科学研究， 而单单是为了享受成
就的喜悦， 还有那不可能抗拒的愿望，
想要看到那些未知的世界。 随着南、 北
两极被相继征服， 宏伟的喜马拉雅山脉
就成了探险家们至高无上的乐园。

在 19 世纪末， 南北两极相继踏上

了人类的足迹， 而这两大荣誉均与大不

列颠无涉。 西藏成为了地球上最重大的

未知领域。 《珠峰幽魂》 这样说准备第

三次攀登 “地球第三极” 马洛里： “他
早已下定决心， 以接近病态的狂热要征

服这座山峰。 为他的祖国， 也为了他自

己。” 登顶珠峰成了一场战争， 一场一

个人的战争。 《心事如山———恋山史》
的作者罗伯特·麦克法伦说到 1921 年初

次情定珠峰的马洛里： “当时三十五岁

的马洛里， 如果登顶珠峰并且成功地归

来， 他的成就带来的威望， 无疑会让他

在有生之年衣食无忧。” 这里解释了他

攀登珠峰的功利目的， 然而仅是一座冰

山露出水面的部分。
功利动机是容易说清楚的， 而 “那

不可能抗拒的愿望”， 与危险相嬉戏的

隐秘的激情， 是难以言明的。 而后者却

是一个登山家之所以成为登山家的 东

西。 植村直己自称： “我登山并非出于

信仰， 只是为心中的跃动而攀登。” 他

追求 “独自攀登、 独自享受” 山峰的过

程， 所以总是喜欢一个人投入大山的怀

抱。 他在登山史上率先实现登顶五大洲

最高峰的梦想后， 最后的梦想为独自驾

驶狗拉雪橇穿越南极大陆。 他说： “我
不是地理学家， 也不是物理学家， 没有

进入南极进行科学调查的知识。 但我希

望能突破极限， 发现自我。”
与 《远 山 在 呼 唤 》 《梦 上 巅 峰 》

《珠峰幽魂》 这几本纪实文学作品不同，

《心事如山》 则是登山主题的学术小品

集。 麦克法伦是英国的一个知识广博的

学者和作家， 又是一个资深的山友。 他

把西方登山史、 登山家传奇以及个人的

登山经历穿插在一起， 考察了人们对高

山的观念的变革， 深入地揭示了荒野高

山是如何进入西方想象世界的。 据他的

考察， 三个世纪前， 高山是一种人们设

法逃避的景观， 冒险攀登会被视为精神

错乱。 然而， “十八世纪下半叶， 人们

第一次出于精神， 而不是生活需要， 开

始向高山行进， 与此同时， 也开始发展

出对高山景观的壮丽感受。” 其中， 十

七世纪末到十九世纪的地质学革命深刻

地影响了人们想象高山的方式， 引导了

人们对高山的认知， 提供出一个去高山

旅行的理由和借口———科学性的调查研

究。 十八世纪中期， 人们开始倡导一种

新的知识学说———“高尚说”， 它颂扬混

沌、 强度、 灾难、 庞大和不规则， 给对

荒野景观的洞察力和当代对于恐惧的态

度都带来了革命。
麦克法伦正是在这样的知识学说变

革的大背景下， 解释了峰顶为何能强有

力地吸引众多的向往。 他指出： “探索

空间———到更高的地方去———是人类思

想中天生的冲动……有关高度的褒义词

深深植入我们的语言， 因而也存在于我

们的思考方式中。”
他说： “近年来， 高山顶点已经成

为努力和回报的世俗象征 。 ‘达 到 顶

峰’ 就是到达努力的极限。 站在 ‘世界

最高点’ 感觉无与伦比。 毫无疑问， 从

历史上来说， 来自于到达山顶的成就感

一直是对高度渴望的关键要素。 这并不

令人惊讶———有什么比攀登一座高山的

成功更简单的寓言呢？ 峰顶提供了一个

看得见的目标， 山坡把挑战一路带领到

顶点。”
当然不仅如此。 现今人们对荒野高

山的热爱源于都市化的生活和情感， 都

市 人 生 从 反 向 塑 造 了 山 友 们 的 “山

恋”。 现代都市拥挤、 嘈杂、 空气污染

严重 ， 规则与潜规则森严 ， 人 与 人 关

系复杂 ， 日常生活琐碎 、 平 庸 。 而 高

山则提供了一个与都市空 间 迥 乎 不 同

的场景 。 身处烟霞丘壑 ， 可 以 疏 远 现

实的羁绊 ， 这是中国古人 早 已 明 白 的

道理。 在那里， 可以呼吸清新的空气，
欣赏新奇而又变幻多端的 风 景 ， 丰 富

人生体验 。 麦克法伦说 ： “身 处 高 山

重新激起我们对有形世界的好奇”。 攀

登高山带有几分冒险 ， 然 而 冒 险 成 为

对日常生活平庸的抵御 。 装 备 的 精 良

使得冒险越来越有惊无险 ， 好 比 与 危

险的情人幽会 ， 既能得偿 所 愿 ， 又 能

全 身 而 退———至 少 登 山 者 相 信 是 这 样

的 。 在挑战高山的过程中 ， 可 以 发 现

自我 ， 肯定自我 ， 超越自 我 。 虽 然 不

免自虐， 却是自主、 心甘情愿的选择，
苦 中 有 甜 ， 甚 至 有 一 种 自 虐 的 快 感 。
这表现出一种浪漫主义式的个人情怀。
登山成了追求自由的象征。

现代登 山 运 动 起 源 于 阿 尔 卑 斯 山

区。 关于起源， 有一个浪漫的传说： 很

久以来 ， 阿尔卑斯山区流 传 着 一 种 风

俗。 年轻男子向姑娘求爱时， 为了表示

自己的忠诚 ， 要历经艰险 到 达 雪 线 附

近， 采撷一种被称为 “高山玫瑰” 的野

花 ， 献给自己的心上人 。 其 实 ， 所 谓

“高山玫瑰” 只是一种灰白色的野花而

已 ， 在 传 说 中 它 才 变 得 美 艳 。 显 然 ，
“高山玫瑰” 是一种象征， 人们把忍耐、
坚持和美好的品质赋予了它。 登山者对

高山的热爱也是如此。 山只是在那儿，
其本身毫无情愫可言， 然而在某种时代

风尚的引导下， 山友们把自身的情感和

愿望投射在它身上。

2017 年 8 月 8 日

吴文俊与上海
蔡天新

2017 年 5 月 7 日 ， 著 名 数 学 家 、
首届国家最高科学技术奖和首届邵逸

夫数学奖得主吴文俊先生在北京仙逝，
享年 99 岁 。 他是 1950 年代当选中国

科学院学部委员 （院士 ） 的 190 位杰

出科学家之一， 也是其中最年轻的一

位 （38 岁）。 他又有松柏之寿， 自然也

是最后一位辞世的 ， 他的离去意味着

一个时代的结束 。 笔者虽只在二十多

年前在异乡见过吴先生一面 ， 仍记得

他的风采。
1919 年 5 月 12 日 ， 吴 文 俊 出 生

在上海市青浦县 （今青浦区 ） 朱家角

镇。 青浦位于上海西南角 ， 系江浙沪

三省市交汇处。 青浦南与浙江嘉善接

壤， 吴先生的祖籍正是嘉兴 ， 据说他

的爷爷奶奶为躲避战乱迁来 。 朱家角

镇地处偏僻， 又是个小地方 ， 因此很

少有战事波及。 也正因为如此 ， 如今

镇上古迹保留较多 ， 属于中国历史文

化名镇。 吴文俊小时候 ， 每年清明随

家人回嘉兴祭祖。
吴文俊的爷爷是个秀才 ， 却始终

没做上官， 后来主要靠教私塾养家糊

口。 到了他父亲的少年时代 ， 家里经

济情况更加糟糕 。 而他母亲的家族要

殷实许多， 主要从事小手工业 。 按照

中国民间传统， 一个不甚富裕家庭有

出息的男孩， 常常会得到家族或乡绅

的财力支持。 正是在外祖父家族的资

助 下 ， 他 的 父 亲 得 以 进 入 南 洋 公 学 ，
读完了预科， 相当于高中毕业。

南洋公学是交通大学前身 ， 吴文

俊的父亲接受的是西式教育 ， 毕业后

在上海的书局、 报馆做翻译工作 。 其

时 肇 始 于 上 海 的 最 有 名 的 三 家 出 版

社———商务印书馆 、 中华书局 、 三联

书店中前两家已经诞生 ， 出版了大量

好书， 尤其是外国经典名著 。 出版人

和报人家庭里通常有许多藏书 ， 吴文

俊孩提时代印象最深的便是父亲的藏

书以及他们父子一起泡在书里的日子。
从吴文俊记事起 ， 他家就住在上

海哈同路 （今铜仁路 ） 民厚里 。 画家

徐悲鸿和蒋碧薇夫妇 、 国民党元老廖

仲恺和何香凝夫妇 、 翻译家兼教育家

严复， 都在民厚里住过 。 那儿也是海

派文人的聚集地。 1922 年， 戏剧家田

汉从日本返回上海， 即寓居民厚北里，
他在上海大学的学生施蛰存和戴望舒

常来探望； 民厚南里则住着创造社的

社友郭沫若、 郁达夫、 成仿吾等人。
吴文俊在家中是长子 ， 下面有一

个 弟 弟 和 两 个 妹 妹 。 不 幸 弟 弟 夭 折 ，
因此他从小受到父母的特别关爱 。 四

岁那年， 吴文俊上了文蔚小学 ， 就在

家附近。 笔者查阅过 ， 文蔚一词出自

《易经》， “君子豹变， 其文蔚也。” 意

思是说， 君子应该向小豹子一样慢慢

地成长， 长出好看的花纹 ， 拥有高尚

的品格。
可能是受父亲影响 ， 吴文俊养成

了阅读闲书的习惯 ， 也爱看电影和话

剧 （最喜欢的演员是石挥）。 他读的都

是 大 人 的 书 ， 包 括 林 纾 翻 译 的 小 说 ，
还有 《官场现形记》 和 《儒林外史 》。
他一直记得梁启超说过的话 ， “英雄

只在落后的国家才有”。 吴文俊由此联

想起 “数学王子” 高斯， 高斯出道时，
德国数学还比较落后 ， 后来德国出了

许多数学家， 却再也没有出现高斯了。
初二寒假期间 ， 日军对上海实行

了大轰炸。 因为担心宝贝儿子 ， 吴家

回到朱家角老家 ， 躲了好几个月 。 可

是学校并未停课， 等到他们回到城里，
文俊的功课被拉下一大截 。 语文还好

说， 数学根本听不懂了， 他干脆不听，
在下面看小说 。 结果呢 ， 期末考试得

了零分。 这次考试对少年吴文俊是有

警示意义的， 从此以后 ， 他不敢再怠

慢数学课了。
高中时吴文俊的物理成绩相当不

错， 有一次考了满分 。 与此同时 ， 物

理老师却告诉校长 ， 说文俊之所以物

理好， 是因为数学功底扎实 。 于是校

长要求他报考交大数学系 ， 答应考上

给一百大洋奖学金 。 那时交大学费需

30 大洋， 吴文俊的父亲拿不出来， 于

是他只好听凭学校安排了。 换句话说，
当初念数学非他本意。

说到吴文俊的大学生活， 笔者前不

久刚读了英国哲学家罗素的传记 《孤独

的精神》， 从出生写到 1921 年为止， 他

在大学时念的也是数学。 中文版有八百

多页， 但第二章 《剑桥》 一共才 12 页。
巧合的是， 《走自己的路———吴文俊口

述自传》 （邓若鸿、 吴天骄访问整理，
湖南教育出版社） 有四百多页， 第三章

《大学》 也只有 12 页。
吴文俊的学习方法是 “读学懂”。 所

谓 “读” 是课本本身， “学” 是指合上

书自己能推导课本里的定理， 而 “懂”
是指所有概念和定理之间的相互关系。
真正把他领入现代数学大门的是一位

名不见经传的副教授武崇林 ， 毕业时

他已经有了成为数学家的志向和自信

了。 武老师想帮他留校 ， 可惜因为地

位不高， 又没留过洋， 说话不管用。
吴文俊大学毕业论文的题目是 《用

力学方法证明帕斯卡尔定理》， 多年以

后他写过一本名为 《力学在几何中的一

些应用》 的小册子 （中国青年出版社，
1962）， 正是大学毕业论文的延展。 华

罗庚曾赞叹， “这本书比十篇论文都

好。” 2010 年， 此书与华罗庚等五位数

学家的科普著作组成的 “数学小丛书”
一起荣获了国家科技进步奖。

1945 年 8 月， 日本投降了。 这一

年的秋学期， 已在上海的中学代课五

年的吴文俊到杭州之江大学做了代课

老师。 这是吴文俊第一次在大学任教，
他在钱塘江畔 、 六和塔旁如今的浙大

之江校区度过了四个月的时光 。 虽说

孕育了 “陈苏学派 ” 的浙大那时还没

有从贵州迁回 ， 但交大同学赵孟养通

过亲戚把吴文俊的大学毕业论文呈现

给几何学权威苏步青 ， 想帮他在浙大

找份工作。
赵孟养是吴文俊遇到的诸多贵人

之一。 1945 年岁末， 交大总体还留在

重庆， 但也已在上海复课 。 赵同学慷

慨地把自己在母校取得的助教职位让

给吴文俊。 翌年春天 ， 国民政府招考

赴法留学生 ， 也是赵同学第一时间把

消息告知吴文俊 。 夏天 ， 赵孟养还介

绍他去见陈省身 。 其实 ， 赵同学并不

认识陈省身 ， 而是凭着自己的交游才

能和热情， 委托他人引荐好友。
那时陈省身只有 35 岁， 却已经出

大名了， 他在美国数学圣地普林斯顿

做出了不起的成就 ， 使得 “微分几何

进 入 新 时 代 ”。 抗 战 胜 利 后 他 回 到 祖

国， 奉命在上海筹建中央研究院数学

研究所。 陈先生住在徐家汇附近的一

条小弄堂， 吴文俊见到他时只敢回答

他的提问。 可是不久 ， 吴文俊便被招

进数学所， 地点在靠近枫林桥的岳阳

路。 从此他走上了数学研究的康庄大

道 ， 翌 年 又 赴 法 留 学 。 行 前 在 上 海 ，
吴文俊写出第一篇数学论文 ， 被陈省

身 推 荐 到 《 法 国 科 学 院 周 报 》
（Comptes Rendus） 上发表了。

1951 年， 32 岁的吴文俊从巴黎载

誉归来。 他在做了一年的北大教授后，
调 任 中 国 科 学 院 数 学 研 究 所 研 究 员 。
那年春天， 他回家乡出差 ， 经亲戚介

绍， 认识了电信部门工作的姑娘陈丕

和， 她会英文和法文。 两人一见钟情，
几天后就 “闪婚 ” 了 。 年底陈女士调

至北京， 业余时间帮丈夫打印外文论

文和专著。 同时， 接连生下四个儿女，
并承担了全部家务。

从此以后 ， 吴文俊过上舒坦安逸

的生活， 那无疑也归功于上海女人的

才德和修养 。 加上他本人的豁达和低

调， 即便政治形势复杂多变 ， 仍安然

度过了漫长的一生。 1985 年， 中国数

学 会 成 立 50 周 年 ， 作 为 理 事 长 的 吴

文 俊 在 上 海 复 旦 大 学 主 持 了 纪 念 大

会 ， 他 邀 请 巴 黎 时 期 的 导 师 亨 利·嘉

当前来参加 ， 也了却了作为学生的一

桩心愿。


